

## Hommage à Jean Houpert

Le 5 janvier dernier, décédait Jean Houpert à l'âge de 98 ans. Il était assurément notre « doyen » d'âge. Né à Paris, de parents d'origine alsacienne, il fréquente le Collège Chaptal, obtient son « bachot » puis émigre aux États-Unis. Il fréquente alors l'Université de l'Illinois où il décroche successivement un B.A. puis un M.A. (1934) grâce à un mémoire sur *les doctrines de Maurice Barrès*. Après avoir occupé un poste de Teaching Fellow à l'Université de Chicago (1935), il gagne l'Université de Toronto où l'attend un poste de « lecturer ». Il y poursuit des études approfondies qui le mènent à l'obtention d'un doctorat ès lettres que lui décerne l'Université de Montréal pour sa thèse intitulée *la carrière politique de Maurice Barrès* .

La Faculté des lettres le recrute alors (1943) et lui confie d'importantes responsabilités d'enseignement lesquelles se greffent à celles de secrétaire de la Faculté des lettres à compter de 1944. Disponible et compétent, Jean Houpert prend, parallèlement à son enseignement sur la littérature et la civilisation françaises, la responsabilité du programme des cours d'été. Il gravit normalement les échelons de sa carrière universitaire : agrégé en 1947 puis titulaire en 1950. Au printemps 1962, il succède à Léon Lortie au poste de directeur de l'organisme alors désigné par l'expression « Extension de l'enseignement », poste qu'il occupe jusqu'en 1966. Au cours de son mandat, il préside l'Association canadienne des écoles d'extension de l'enseignement et d'éducation des adultes.

En 1966 il quitte l'Université de Montréal pour devenir doyen de la Faculté des arts de l'Université de Sherbrooke jusqu'en 1972 alors qu'il prend sa retraite. Manifestement intéressé à la vie de l'Université de Montréal, il a tenu à joindre les rangs de l'APRUM dès sa création en 1984. Jean Houpert a joué un rôle important à la Faculté des lettres, à une période importante de son développement, et à l'Université notamment à titre de responsable de l'enseignement aux adultes. Qu'il en soit chaleureusement remercié.